



2 CRONICA

6902  
000158927

EL MERCURIO

## Arte y cultura

### “Breve historia de la medicina universal”

Contraveniendo su principio de “nunca malgasas una palabra, una gota de sangre, ni una gota de tinta”, el Dr. Sergio de Tezanos Pinto, impulsado por el éxito de su primera edición —ésta es la segunda—, y por el justo “pretexto” de entregar este libro a sus alumnos por falta de un texto guía, entrega su “Breve Historia de la Medicina Universal y Notas sobre Historia de la Medicina Chilena”. No es tan breve, ya que la mente del lector común, sólo archiva a Esculapio, a Hipócrates y a su médico de cabecera. Pero si es breve, después de recorrer las páginas de este trabajo de investigación —y de síntesis—, ya uno descubre que la evolución de la medicina no ha sido tan fácil. No sólo tuvo que vencer prejuicios —algunos pararon en la hoguera como Miguel Servet porque se le ocurrió descubrir la circulación de la sangre—, sino también la envidia de los colegas que solían mirar como “locos” a los innovadores, como a Pasteur, de quien se llegó a decir que tenía “la manía de los microbios”.

La medicina rastrea en la antigüedad y se ve practicada por sumerios y babilónicos, griegos, egipcios y romanos. Lo importante es que los médicos no sólo practicaron sus conocimientos, sino que tuvieron la feliz ocurrencia de dejar constancia de sus experiencias y descubrimientos en volúmenes que fueron los primeros textos de estudio de los jóvenes “galeones” de los viejos tiempos. Y no se crea que ser médico fue profesión rentable y de largo vivir: corrían más peligros que un corredor de automóviles. Si el médico se equivocaba, si el enfermo insistía en morirse, el doctor corría el peligro de perder desde un ojo hasta la vida; en el Código de Leyes de Hammurabi, se dispone: “Si un hombre ha destruido el ojo de un noble, su propio será destruido”. “Si un médico ha tratado con el cuchillo de bronce de las operaciones una herida grave de un noble y le ha producido la muerte, se le amputarán las manos”...

Como contrapartida, notable es “La Plegaria del Médico”, de Hipócrates, con el valor de un juramento: “No permitas que la sed de ganancias y ambición hayan de influirme en el ejercicio de mi arte”... O “Incúlcame, Dios mío, indulgencia y paciencia al lado de los enfermos toscos y testarudos”... que los hay muchos.

La “Breve Historia de la Medicina Universal” (Ed. Universi-



**PABLO VIDOR EN VIÑA.** — En el Casino Municipal de Viña del Mar se mantiene abierta al público una exposición de obras del artista Pablo Vidor. Aquí se observa la pintura titulada “Nuestro tiempo (Los discrepancias)”.

taria, 1987, 234 pp.) es documentada, amena, escrita con gracia y elegante estilo. También su lectura invita a admirar a los médicos que hoy también se dedican a experimentar e investigar, siguiendo una de las rutas más heroicas: por la salud y contra la muerte.

1926. Claudio Solar

## “Breve historia de la medicina universal” [artículo] Claudio Solar.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Solar, Claudio, 1926-2010

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1987

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Breve historia de la medicina universal" [artículo] Claudio Solar.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)